

A los Equipos Directivos de los ISFD/ISFDYT

El próximo 24 de marzo se cumple un nuevo aniversario del golpe de estado de 1976. No es una fecha más, y como instituciones formadoras, tenemos la responsabilidad de ofrecerles a nuestros y nuestras estudiantes distintos modos de conocer y discutir ese pasado. Hace 44 años las F.F.A.A. derrocaban a las autoridades constitucionalmente elegidas en un acontecimiento habitual y excepcional a la vez. Habitual, porque desde 1930 se sucedieron dictaduras y gobiernos democráticos seriamente condicionados por el poder militar. Excepcional, por la irrupción del Estado terrorista que instrumentó un plan sistemático de violencia y represión, inédito en nuestra historia común.

Desde la Dirección Provincial de Educación Superior queremos conmemorar esa fecha e invitarlos a estrechar los lazos con nuestros y nuestras estudiantes para poder reflexionar en un diálogo intergeneracional abierto y fecundo. Ayer en la plaza, hoy en las casas, recordar el golpe y a las víctimas del terrorismo estatal siempre es un ejercicio de ciudadanía necesario para valorar el lugar del Estado como garante de derechos en una sociedad plural y democrática. Pero, además, es un deber de memoria para una provincia que fue la primera en implementar la conmemoración del golpe de estado en el año 1996, dos años antes que lo hiciera el gobierno nacional. También queremos ser respetuosos de esa tradición que nos enorgullece.

Sabemos que en estos tiempos desafiantes nuestras instituciones están ensayando nuevos modos de dialogar con los y las estudiantes. Los invitamos a compartir los materiales que a continuación les presentamos con profesores y profesoras para que puedan socializarlos e intercambiar opiniones en las aulas virtuales y los foros que en estos días se están activando. Entendemos que puede ser un buen ejercicio de memoria ciudadana y, también, de construcción de espacios de pensamiento alternativos y complementarios a los habituales.

Las sugerencias que a continuación compartimos son aportes que aspiran a sumar materiales, reconociendo de antemano que en nuestros institutos muchos docentes y estudiantes vienen trabajando este tema desde hace tiempo. Los recursos que a continuación presentamos fueron seleccionados a partir de su valor pedagógico. No es nuestro propósito que se utilicen todos, pero sí queremos enriquecer el acervo de opciones que se van produciendo y que renuevan y actualizan las miradas sobre el pasado reciente.

### **1. Comisión Provincial por la Memoria**

La Comisión por la Memoria (CPM) es un organismo de la provincia de Buenos Aires, público autónomo y autárquico que promueve e implementa políticas públicas de memoria y derechos humanos. Sus objetivos y líneas de trabajo expresan el compromiso con la memoria del terrorismo de Estado y la promoción y defensa de los derechos humanos en democracia. Desde su creación en el año 1999 desempeña una importante labor educativa, destacándose el programa “Jóvenes y Memoria” y la producción de diversos materiales pedagógicos para su utilización en las instituciones de los distintos niveles del sistema educativo.

Recomendamos la visita al sitio web. Les pasamos el link:

<http://www.comisionporlamemoria.org/>

Desde la comisión nos sugieren el uso de los siguientes documentos de trabajo para el nivel superior:

### **Contexto histórico de la dictadura**

Para abordar el contexto histórico e internacional en el que se dio el golpe de estado de 1976 en la Argentina recomendamos un corto audiovisual que permite identificar cómo se conectó el accionar represivo de las Fuerzas Armadas de nuestro país con los objetivos que tenía la implementación de la doctrina de Seguridad Nacional a través de la Escuela de las Américas y la Escuela Francesa.

[https://www.youtube.com/watch?time\\_continue=5&v=Jgeoi9TK3A0&feature=emb\\_logo](https://www.youtube.com/watch?time_continue=5&v=Jgeoi9TK3A0&feature=emb_logo)

### **La búsqueda de la verdad y la justicia de los organismos**

Para conocer la historia de los organismos de derechos humanos y el fortalecimiento de las denuncias sobre las violaciones a los derechos humanos, los secuestros, las torturas y las desapariciones recomendamos la lectura de los dossiers: **La búsqueda de la verdad y El camino de la justicia**. (ambos materiales están disponibles en los archivos adjuntos que acompañan el cuerpo del mail)

## **2. Programa Educación y Memoria del Ministerio de Educación de la Nación**

El Programa Educación y Memoria del Ministerio de Educación tiene como objetivo consolidar una política educativa que promueva la enseñanza de la historia reciente mediante la elaboración y puesta a disposición de materiales y acciones de capacitación docente a nivel nacional. Queremos presentar un recurso que puede ser interesante para nuestros y nuestras alumnas por los temas que aborda.

### **“El Género de la Patria”.**

Afiche producido en el año 2020 para abordar el análisis del pasado reciente desde una perspectiva de género que contiene orientaciones didácticas para todos los niveles. El material nos invita a observar el pasado nacional desde una nueva agenda de derechos para reflexionar sobre el lugar de las mujeres, las disidencias sexuales, los mandatos de la masculinidad y la noción misma de patria. Les indicamos el link de la página de acceso:

<https://www.educ.ar/recursos/150888/el-genero-de-la-patria>

## **3. Instituto Nacional de Formación Docente**

El equipo de docentes del área de Ciencias Sociales que entre los años 2014 y 2017 dictó ciclos de actualización para profesores del área de Ciencias Sociales del Nivel Superior, produjo un trabajo en donde se analizan materiales utilizados para enseñar el tema en las escuelas. Se recuperan un conjunto de textos que fueron empleados desde el retorno de la democracia para la enseñanza de los acontecimientos que conmovieron a la Argentina en la década de 1970 y que aún continúan resonando en nuestras aulas (el material está disponible en los archivos adjuntos que acompañan el cuerpo del mail).

#### **4. Canal Encuentro**

##### **“La conspiración permanente”**

El Canal Encuentro en el año 2015 realiza una colección de documentales sobre la dictadura llamada "La conspiración permanente". Son 12 capítulos que abordan un tema específico de la dictadura, combinando archivo, entrevistas y escenas recreadas. Presentamos el capítulo 9 dedicado a la educación. A continuación, indicamos el link de acceso:

<https://www.youtube.com/watch?v=cvFd0GI823w>

Por último, sabemos de la complejidad de los tiempos que vivimos y precisamente por eso les aportamos estos materiales. En los modos que encuentren de difundirlos y trabajarlos con nuestros y nuestras estudiantes estaremos reforzando los vínculos y, por qué no, ensayando nuevas posibilidades en encuentro. Les pedimos que nos comenten si les resultaron útiles y si pudieron compartirlos con nuestros alumnos y alumnas.

Estamos a su disposición para acompañarlos y acompañarlas en lo que necesiten.

Equipo de la Dirección Provincial de Educación Superior